174 RESEÑAS

de estar presente, el *taglio* que domina es el de la filosofía de la política y aun la teología de la historia. He ahí las dos claves del libro: se trata de un ensayo excelente de poblematización histórico-política de la secesión de los Reinos hispanos ultramarinos. Son tantas las cuestiones que abre y los desarrollos que apunta que, probablemente, su autor esté ya trabajando en nuevas publicaciones sobre el tema. Las esperamos con ansia.

Permitaseme, entre tantos hallazgos, subrayar la importancia de la rehabilitación de la hispanidad política y no sólo de la cultural. Escribe a este propósito nuestro autor: «Conviene, pues, reflexionar sobre aspectos deliberadamente olvidados durante estos dos últimos siglos al hablar de aquel trauma, español por hispanoamericano. Y que conste que hasta los piadosos intentos de Maeztu o de Vizcarra no llegaron a levantar el velo de la purulenta herida. Guardaron un reverencial silencio sobre los aspectos netamente políticos que estaban en juego, se replegaron sobre una hispanidad cultural y religiosa, que balsámicamente dejaba intacta la cuestión candente. Es necesaria una todavía más radical Defensa de la Hispanidad: de la hispanidad política, de la doctrina política católica e históricamente española y eso no será posible reflexionando sobre una inexistente e hipostatizada «esencia de España», al modo regeneracionista y liberal, sino volviendo los ojos a «la piedra de la que hemos sido tallados», fuera de la cual no será posible regeneración ninguna para esta comunidad política (ahora virtual) que se llama España. Españoles que no pudieron serlo es mi aportación a esa defensa de la hispanidad».

MIGUEL AYUSO

CORSI OTÁLORA, Luis: Independencia Hispano-Americana: ¿espejismo trágico?, Fernando Leyva Editores, Santafé de Bogotá, 2009.

Luis Corsi Otálora (Santiago de Tunja, 1931), doctor de La Sorbona con una tesis sobre el nacionalismo económico, catedrático de la Universidad Nacional de Bogotá y numerario de la Academia de la Historia de Boyacá, entre su vasta obra cuenta al menos con ocho ensayos de carácter histórico centrados en el período de la independencia de la América española. El que ahora comentamos completa, pues, con vocación de síntesis, monografías como Bolívar, el impacto del desarraigo (1983), Los realistas criollos (1994), ¿Genocidio o integración cultura en las Indias hispánicas? (2004) o Los negros en la Independencia: ¡Viva el Rei! (2006).

Humpreys y Lynch, en 1965, escribieron que aunque durante mucho tiempo los orígenes de las revoluciones hispanoamericanas, al igual que las causas de la Revolución francesa, se habían dado por conocidos, la moderna historiografía -- en cambio-- ponía cada vez más en duda esas explicaciones. En esa línea, los nueve capítulos de la obra de Corsi explican, así, por qué es necesario revisar la historia de la independencia hispano-americana. En síntesis: «Pese a que, hasta la hora presente, haya primado tanto en Colombia como en el resto de América una interpretación de su historia construida sobre la premisa de la presunta opresión ibérica, en adelante no podrá ser acallada otra poderosa, aunque menos publicitada, escuela de pensamiento e investigación, centrada sobre la interpretación de la Independencia a manera de primera y más devastadora de nuestras guerras civiles». En efecto, Corsi, con su incansable laborar, ha contribuido a lanzar esta segunda escuela. Entre sus mayores méritos se halla, además de la desmitificación de los «libertadores», haber destacado el carácter popular de la causa del Rey y denunciado el sustrato económico que al destruir las instituciones comunitarias hispánicas entregó a los pueblos americanos al capitalismo salvaje de matriz anglosajona.

Escrito con un tono vibrante, diríase (sin el menor tinte peyorativo) que panfletario, resulta extremadamente eficaz en la defensa de sus posiciones y en el combate de las contrarias. Cierta terminología, en tal sentido, está contagiada de tal tono, por lo que en ocasiones la precisión cede a la intención bélica. Sin embargo, como se entiende sin dificultad, resulta fácil introducir cuando es preciso el coeficiente reductor pertinente. En este bicentenario del 1810 la entera obra de Corsi, pero en particular este libro, constituyen lectura obligada.